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1. СМИ о Таймыре 
 

На Таймыре идет досрочное голосование на выборах губернатора края и местных 
депутатов 

Основной вид транспорта избирательной комиссии – вертолет. Надо охватить огромную 
труднодоступную территорию полуострова, чтобы северяне, ведущие традиционный образ 
жизни, смогли проголосовать. 

16 взлетов и посадок только за один рейс. И это далеко не рекорд для таймырской 
избирательной комиссии. Им предстоит облететь практически всю тундру в поисках стойбищ 
оленеводов, рыболовецких точек и мест проживания вахтовиков. 

…Денис Фадеев, член Таймырской территориальной избирательной комиссий № 1 
Красноярского края: 

"Избирательная комиссия обязана обеспечить возможность проголосовать каждому 
гражданину Российской Федерации. В частности, Красноярского края. Вот сюда мы добрались 
на отдалённую точку. Каждый голос важен". 

Работать приходится оперативно, вертолет даже двигатели не глушит: стоянка в одной 
точке в среднем занимает 15-20 минут. За это время надо успеть проверить документы, 
заполнить бланки, рассказать про кандидатов и дать избирателю сделать выбор. За 9 часов 
комиссия посетила 12 стойбищ. Досрочным голосованием охватили 27 северян. 

Участковой избирательной комиссией запланировано 16 таких рейсов: 9 в Носковскую 
тундру и 7 в район Тухарда. Всего необходимо охватить 1500 избирателей, ведущих 
традиционный образ жизни. Полеты продлятся до 7 сентября. Помешать этим планам в 
тундре может только погода. 

Вести 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
«Северный завоз» угля в дудинские поселки — завершен 

Ежегодно в рамках мероприятий «северного завоза» в поселки муниципального 
образования «город Дудинка» доставляется уголь для нужд муниципальных учреждений и 
жителей населенных пунктов. По данным комитета жилищно-коммунального хозяйства 
городской администрации, на сегодняшний день углем обеспечены все дудинские поселки. 

Отметим, что всего в летне-осенний период в сельские населенные пункты было 
завезено 3970 тонн угля. Из них 400 тонн доставлены в поселок Хантайское Озеро, 262 тонны 
— в Левинские Пески. Чуть меньше тысячи тонн угля завезено в Потапово, 1067 тонн — в 
поселок Усть-Авам, 1382 тонн твердого топлива поступило для нужд населения поселка 
Волочанка. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске пройдет первый всероссийский слет эндаументов 

Фонд целевого капитала «Наш Норильск» объединит российские эндаументы в 
сообщество и проведет для них с 15 по 17 сентября первое масштабное мероприятие. 

Слет эндаументов – это площадка всероссийского уровня для общения руководителей 
фондов целевого капитала и регулярного обмена опытом. По замыслу фонда, он должен 
стать ежегодным и проводить его планируют в разных городах. 

Тема первого слета – фандрайзинг для эндаументов. Участников – руководителей 
эндаументов ждет интересная работа с лучшими экспертами, которые на практических 
примерах разберут самые наболевшие проблемы эндаумент-фондов. В плане слета – 
обсудить юридические аспекты работы фондов целевого капитала и проработать алгоритм 
подготовки фандрайзинговых и коммуникационных программ. 

«Участники смогут наладить связи и выстроить партнерства с эндаумент-фондами со 
всей страны. И все это – в самобытной атмосфере Заполярья с его неповторимой северной 
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природой. Наша команда познакомит участников с Норильском и уникальными 
местами арктической территории», – рассказали в фонде. 

«Таймырский телеграф» 
 

В Норильске в районе Талнах обнаружено загрязнение лесотундры 
Новое экологическое происшествие в Норильске. Загрязненный участок нашли в районе 

Талнаха. Прямо в лесотундре на приличной площади обнаружили измельченную горную 
породу и остатки производственного раствора. Кроме того, местные жители сняли на видео, 
как непонятная серая смесь, чем-то напоминающая бетон, стекает в водоём. 

Прокуратура организовала проверку. Выяснилось, что в этом месте бурят сваи под 
опоры линии электропередачи. Сейчас специалисты выясняют площадь загрязнения и 
устанавливают ущерб, нанесенный природе. 

В ходе проверки с привлечением министерства экологии и рационального 
природопользования на территории поражения отходами были отобраны пробы. По 
результатам отбора проб будет понятен необходимость принятия полного комплекса мер 
хозяйствующему субъекту, допустившему данное нарушение природоохранное 
законодательство. 

Енисей ТВ 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В Красноярске за год стоимость квадратного метра на вторичке выросла на 14,4 % 
Аналитики сервиса по поиску недвижимости ЦИАН отмечают рост средних цен на 

вторичное жилье, в том числе и в Красноярске. Данные исследования они опубликовали в 
своем телеграм-канале. 

Так, в августе 2022 года в Красноярске один квадратный метр на вторичке в среднем 
стоил 97,5 тысяч рублей. В июле этого года – 108,1 тысячу рублей, а в августе уже – 113 
тысяч рублей. Выходит, за год цена выросла на 14,4 %, и на 3,1 % за последний месяц. 

Специалисты отмечают, что массового увеличения ценников на недвижимость они не 
фиксируют. Рост средней стоимости квадратного метра связан с изменением структуры 
рынка, так как в период ажиотажа недорогие дома и квартиры покупают чаще. Сейчас, если 
сравнивать с прошлым месяцем, число предложений по России снизилось на 6 %. 

Горновости 
 

Посещаемость торговых центров Красноярска сократилась в 2023 
Посещаемость торговых центров в регионах Сибири, в том числе в Красноярске, за 

первые 7 месяцев 2023 сократилась на 3%. Если сравнивать с аналогичным периодом 2022. 
Согласно исследованию Mall Index от компании Focus Technologies, за 33 недели этого 

года трафик ТЦ снизился во всех крупных городах Сибири: Новосибирске, Иркутске и 
Красноярске. 

Одним из факторов, влияющих на отставание показателей посещаемости от уровня 
прошлого года, можно назвать то, что потенциальные потребители продолжают находиться в 
парадигме сберегательной модели поведения на фоне снизившейся покупательной 
способности», – цитирует «КоммерсантЪ-Сибирь» Михаила Васильева, руководителя 
направления исследований и консалтинга компании Focus Technologies.  

Также влияние оказало то, что ряд международных брендов покинул Россию. Кроме того, 
продолжают расти продажи онлайн. Также среди причин аналитики называют жаркое лето.  

Люди активно выезжали на природу и в дома отдыха, что также может влиять на 
динамику посещения ТЦ», – считает региональный директор департамента торговой 
недвижимости NF Group Евгения Хакбердиева. 

В компании Focus Technologies отмечают, что к началу делового сезона посещаемость 
ТЦ растет. Так, по итогам последних шести недель (вторая половина июля — первая 
половина августа) отставание от аналогичного периода прошлого года составляет лишь 1%. 

ДК 
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5. СМИ о России 
 

Ночью была предпринята попытка массовой атаки беспилотников в Центральном 
федеральном округе. 

Один из них уничтожили в Рузском городском округе Подмосковья, предварительно, 
пострадавших и разрушений нет, сообщил мэр Москвы Сергей Собянин. 

"Сегодня ночью была предпринята попытка массовой атаки беспилотников в 
Центральном федеральном округе", - написал мэр в своем телеграм-канале. 

Он отметил, что один беспилотник, направлявшийся к Москве, уничтожили силы ПВО 
под Рузой. 

Около 01.45 Минобороны сообщило об уничтожении трех украинских дронов в Брянской 
области и одного – в Орловской. Позже брянские и орловские власти сообщили об отсутствии 
пострадавших. Глава Орловской области уточнил что над регионом сбили два беспилотника. 

В 03.10 мск губернатор Севастополя Михаил Развожаев сообщил об отражении атаки 
беспилотников с моря в районе Севастопольской бухты. 

Позднее Минобороны проинформировало, что около 02.00 мск еще один дрон 
уничтожили над Калужской областью. Местный губернатор Владислав Шапша уточнил, что 
речь идет о двух БПЛА: один попал в пустой резервуар для хранения нефтепродуктов в 
Дзержинском районе, а другой был сбит в Сухиничском районе, в результате пострадало 
остекление жилого дома. Пострадавших и разрушений нет. 

Почти одновременно в ведомстве сообщили, что украинский беспилотник сбили и над 
Рязанской областью. Около 04.00 мск стало известно об уничтожении дрона в Рузском 
городском округе, тогда же был сбит второй БПЛА в Рязанской области. 

РИА Новости 
 

Путин: Влезание россиян в долги, неспособность платить по кредитам – это проблема 
государства 

Глава ФССП в беседе с президентом представил портрет среднестатистического 
должника, составленный экспертами службы  

Российские власти должны работать над тем, чтобы уровень благосостояния жителей 
страны возрастал. Об этом во вторник, 29 августа заявил президент страны Владимир Путин 
на встрече с директором Федеральной службы судебных приставов (ФССП) Дмитрием 
Аристовым. 

«Уровень заработной платы повышаться должен, в целом благосостояние людей. 
Ситуация на рынке труда, хотя сейчас у нас стабильная, но тем не менее надо об этом 
думать всегда», - приводит слова главы государства ТАСС. 

Аристов рассказал президенту, что специалисты службы для анализа ситуации 
составляют условный портрет среднестатистического должника. Многие из таких людей 
имеют долги не только по кредитам, но и по жилищно-коммунальным платежам, отметил он. 

«Возраст – работоспособный, 30-45 лет. Средняя сумма долга – приблизительно 173 
тысячи рублей по одному исполнительному производству. Эта категория должников вообще 
не работает, официального источника дохода не имеет, также имеет единственное жилье, на 
которое по гражданско-процессуальному закону обращать взыскание нельзя. С этих людей 
практически взять нечего», - поделился описанием глава ФССП. 

«Возникает вопрос: как у них долги возникли», - заявил в ответ Путин. 
По его словам, то, что люди попадают порой в подобные обстоятельства – является в 

том числе и «проблемой государства». «Нужно, чтобы у людей не возникали такие жизненные 
ситуации», - обозначил задачу президент. 

«Труд» 
 

Какие изменения ждут школьников с 1 сентября 
В 2023-2024 учебном году российских школьников ждут масштабные изменения. Процесс 

обучения будет стандартизирован, у учеников появятся новые дисциплины и учебники, 
больше внимания будет уделяться трудовому и патриотическому воспитанию ребят. 
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С 1 сентября в школах начинает действовать так называемый "золотой 
стандарт" знаний. В соответствии с федеральной основной общеобразовательной 
программой (ФООП) во всех учебных заведениях (в том числе и в частных) ученики будут 
изучать одинаковый материал и учиться по одним и тем же учебникам. Право на разработку 
собственных программ у школ останется, однако содержание этих программ теперь не 
сможет быть ниже "золотого стандарта". 

Кроме того, единая программа закрепляет необходимость соответствия заданий ЕГЭ с 
содержанием учебников. Благодаря этому школьники не столкнутся на экзамене с вопросами, 
которых нет в программе. 

В новом учебном году внедрение ФООП начнется по шести предметам: русскому языку, 
истории, обществознанию, литературе, географии и ОБЖ. Полностью завершить переход на 
"золотой стандарт" планируется в течение двух лет. 

Вступает в силу и новый закон об обязательном трудовом воспитании школьников. 
Теперь ученики обязаны будут убираться в классах и на пришкольной территории, сажать 
деревья, помогать в библиотеке и т.д. Также детей можно будет привлекать к участию в 
различных добровольческих и патриотических акциях. Согласие родителей на это не 
потребуется. 

Претерпят изменения и уроки "Основ безопасности жизнедеятельности". В рамках курса 
для 10-11 классов будет введен внеурочный курс начальной военной подготовки. На нем 
будет изучаться строевая подготовка и воинское приветствие, оружие пехотинца и правила 
обращения с ним, автомат Калашникова, устройство и принцип действия ручных гранат, 
действия в современном общевойсковом бою, средства индивидуальной защиты и оказание 
первой помощи. C 2024 года ребята смогут освоить и основы применения беспилотников в 
бою, а также способы противодействия им. 

С 1 сентября старшеклассники смогут изучать историю по новым учебникам, куда будет 
добавлен раздел о спецоперации на Украине. Его авторами выступили помощник президента 
Владимир Мединский и ректор МГИМО Анатолий Торкунов. 

..Ранее министр просвещения РФ Сергей Кравцов сообщал, что после победного 
завершения спецоперации соответствующие разделы школьного учебника будут дополнены. 

Обучающиеся средней школы начнут обучение по новым учебникам с 2024-2025 
учебного года. 

Для учеников 6-11 классов каждую неделю теперь будут проводить внеурочные занятия 
по профориентации под названием "Россия – мои горизонты". На уроках планируется 
рассказывать об особенностях разных профессий, проводить тесты, а также приглашать 
представителей разных сфер деятельности. При этом школы смогут сами выбирать уровень 
преподавания: базовый, основной или продвинутый. 

Теперь подать заявление на участие в итоговой аттестации можно дистанционно, а при 
наличии уважительной причины у выпускников появится возможность менять перечень 
предметов и сроки сдачи экзаменов. Итоговое собеседование 9-классники тоже смогут пройти 
онлайн, а его дату перенесут с первого рабочего понедельника мая на третий понедельник 
апреля. 

Ученики, которые сдавали экзамен в основной период, обязаны получить результаты не 
позднее чем через 10 календарных дней после его проведения. В дополнительный период и в 
резервные сроки это ограничение составит 5 календарных дней. 

Девятиклассники, которые не смогли сдать ОГЭ в срок последней сентябрьской 
пересдачи, в следующем году смогут изменить предметы. Одиннадцатиклассники, которым 
предстоит ЕГЭ, смогут менять уровень экзамена по математике с базового на профильный 
либо наоборот. Также можно будет менять и пополнять список предметов для сдачи, но 
аттестацию по ним придется проходить в резервные сроки. 

С 2023/2024 учебного года в школы вернутся серебряные медали, отмененные в 2014 
году. Получить их смогут школьники, у которых в аттестате будет не более двух четверток. 
Кроме того, выпускники, закончившие школу с серебряной медалью, получат преимущество 
на едином государственном экзамене. 
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С 1 сентября обязательной к использованию по всей стране станет 
федеральная государственная информационная система (ФГИС) "Моя школа" (ранее она 
работала в тестовом режиме только в 15 регионах России). Учителям, школьникам и их 
родителям доступны электронные дневники и журналы, расписание уроков, электронные 
библиотеки с учебниками, материалами к урокам, а также онлайн-курсы и множество других 
сервисов. 

С 1 сентября все ученики начальных классов государственных и муниципальных школ – 
это около 7,7 миллиона детей – будут обеспечены бесплатным горячим питанием. 
Государственные субсидии на эти цели получат 88 регионов страны, включая ЛНР и ДНР, 
Запорожскую, Херсонскую области и город Байконур, сообщила ранее вице-премьер Татьяна 
Голикова. Особое внимание уделят контролю качества еды, в том числе с привлечением 
родителей. 

А перед началом учебного года в российских школах и колледжах впервые проведут 
единые учения. Отрабатывать действия при чрезвычайных ситуациях будут 29-30 августа. 
Сотрудники МЧС, МВД и Росгвардии оценят правильность действий персонала школ и 
колледжей, дадут участникам мероприятия квалифицированные рекомендации. Также будет 
проверена работоспособность систем оповещения. 

Вести 
 
Верховный суд РФ разрешил увольнять выпившего сотрудника без 
освидетельствования 

Три судебные инстанции встали на сторону слесаря, которого уволили из-за 
алкогольного опьянения на рабочем месте, и восстановили его на рабочем месте. Суды 
мотивировали решение отсутствием медицинского заключения, которое подтверждало бы 
состояние сотрудника в тот день. Верховный суд не согласился с нижестоящими инстанциями 
об обязательности предоставления медосвидетельствования. По решению ВС России, для 
установления опьянения сотрудника необходимо учитывать совокупность факторов.  

Работодатель может уволить сотрудника из-за появления на рабочем месте в состоянии 
алкогольного опьянения даже без соответствующего медицинского освидетельствования. 
Такое решение вынес Верховный суд России, определение суда проанализировало 
Российское агентство правовой и судебной информации (РАПСИ). 

«Состояние алкогольного либо наркотического или иного токсического опьянения может 
быть подтверждено как медицинским заключением, так и другими видами доказательств, 
которые должны быть соответственно оценены судом», — сказано в определении суда. 

Также, в соответствии с решением Верховного суда, уволить сотрудника могут и если он 
в рабочее время был пьяным не на своем рабочем месте, но на территории организации. 

Суд, вынося такое решение, рассматривал дело слесаря-сборщика вертолетных 
двигателей, который пришел пьяным на работу — на оборонный завод «Красный октябрь» в 
Санкт-Петербурге. Работодатель составил в отношении сотрудника акт о нахождении на 
рабочем месте в нетрезвом виде. 

Объяснительную сотрудник написать не смог, но написал на акте: «Извините! Я признаю, 
что совершил ошибку!» 

Затем руководитель завода отправил мужчину на медицинское освидетельствование, но 
не стал оплачивать процедуру стоимостью 1600 руб. и не предоставил сотруднику транспорт, 
на котором бы тот оправился на процедуру. Слесарь платить тоже отказался. После этого его 
уволили. 

Слесарь обратился в суд с требованием восстановить его на рабочем месте, выплатить 
зарплату за вынужденные прогулы и компенсацию морального вреда. В суде он утверждал, 
что у руководства нет документального подтверждения его опьянения, а запись с 
извинениями на акте он сделал под давлением. Первая судебная инстанция восстановила 
сотрудника на рабочем месте, поскольку объективного доказательства опьянения сотрудника 
не было. Работодатель подал апелляцию, но апелляционная инстанция сочла 
представленные доказательства недостаточными. 
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В общей сложности суды трех инстанций вставали на сторону слесаря, признавая 
незаконность его увольнения, ссылаясь на отсутствие достаточных доказательств опьянения. 
Кроме того, суды удовлетворили требование мужчины о выплате части зарплаты и 
компенсации, а также в его пользу взыскали с работодателя сумму трат на юриста. 

Верховный суд пересмотрел это решение, указав, что надо учитывать совокупность 
факторов, способных подтвердить опьянение работника. Решение о восстановлении 
мужчины на работе отменили, дело направили в суд первой инстанции для пересмотра... 

«Газета» 
 

В приложении «Госуслуги» появилась возможность проверить подлинность товаров 
Возможность проверить подлинность товаров появилась в приложении «Госуслуги». Об 

этом сообщается во вторник, 29 августа, на сайте «Объясняем.рф». 
Отныне в магазинах с помощью приложения можно узнать срок годности, название 

производителя товара, вес или объем продукта, а также посмотреть фотографию товара для 
сравнения с тем, что представлено на витрине. 

Для этого нужно отсканировать специальный знак на упаковке, нажав на кнопку «Госкан» 
в приложении «Госуслуги». Это стало возможным благодаря действию в стране системы 
национальной маркировки товаров «Честный знак». 

Известия 
 

АТОР: россияне стали в два раза чаще посещать Дубай. По итогам первого полугодия в 
Дубай слетали 616 тыс. россиян. 

Россия по итогам первого полугодия текущего года оказалась вторым крупнейшим 
поставщиком туристов в Дубай, уступив лишь Индии. Как уточняет Ассоциация туроператоров 
России, за этот период в Дубай слетали 616 тыс. российских туристов. По сравнению с 
аналогичным периодом годом ранее турпоток увеличился на 99%. 

Рост популярности данного направления эксперты объяснили тем, что туроператоры 
сохранили объемы блочной перевозки в летний период, а авиакомпании оставили на лето 
зимнее расписание. Вице-президент АТОР Артур Мурадян добавил, что на зиму 2023/2024 
уже заявлен внушительный объем блочной перевозки и ожидается рост турпотока в Эмираты. 

По мнению эксперта, хотя по итогам 2023 года Эмираты вряд ли перекроют объемы 
Турции, тем не менее у них есть все шансы стать вторыми по объему выезжающих на 
пляжные направления россиян. Вместе с тем, как сообщалось ранее, число российских 
туристов в Европе уменьшилось на 90%. 

Ранее, напомним, сообщалось, что по величине среднего чека турпакета Турция в июле 
2023 года оказалась в пятерке самых дорогих направлений для массового туризма, уступив 
Мальдивам, Кубе и Шри-Ланке. Однако появилась информация о том, что путевки в Турцию и 
Таиланд якобы подешевели на 40-60%. 

Как пояснили «НИ» представители туриндустрии, снижение цен не будет долгим, спрос 
вернется к «нормальному» уровню уже в сентябре. 

Сейчас средний чек в Турцию на двоих на неделю на сентябрь составляет от 170 тыс. до 
350 тыс. рублей. В люксовом сегменте стоимость недельного тура на двоих может превысить 
даже миллион рублей. 

Между тем в Турции предложили пересмотреть пакеты отдыха системы «Все включено», 
убрав из них алкоголь или снизив его количество. Такая мера может сделать отдых в Турции 
более доступным для россиян. Такую идею высказал гендиректор туроператора Bentour 
Дениз Угур. Он напомнил, что подорожание отдыха в Турции вызвало снижение спроса у 
россиян. 

По его словам, для семей с детьми необходимо удержать стоимость, чтобы отдых в 
стране оставался доступным. Угур полагает, что проблему частично может решить изменение 
системы «Все включено», исключив из нее стоимость алкоголя, но при этом оставив 
возможность доплаты за него или покупки алкогольных напитков в баре. 

Новые Известия 
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6. Разное 
 
Семья уже никогда не будет прежней 

Российской семье не нужен глава. Так, по данным ВЦИОМ, считают 68% опрошенных. 
Побеждает модель, которую социологи назвали консенсусной: важные решения принимаются 
совместно, а менее значимые проблемы члены семьи решают самостоятельно. Но и самих 
семей, вернее, зарегистрированных браков, становится все меньше. Начиная с 2012 года 
количество брачных союзов в России сократилось на треть и сегодня составляет 
исторический минимум – менее миллиона в год. 

При этом статистика отмечает взрывной рост так называемых гражданских браков – за 
последние 20 лет количество тех, кто предпочитает жить без штампа в паспорте, увеличилось 
в четыре раза. Означает ли это, что российская семья никогда уже не будет прежней? На мой 
взгляд, да. К сожалению, да. А вот считать это деградацией я бы не торопился. Пока это 
изменения. Хотя изменения по большей части системные. 

Каковы основные причины всего описанного? 
Прежде всего это изменение социального вектора: государство перестало настраивать 

свои экономические планы и расчеты исходя из понятия семьи. Раньше даже в данных 
статистики были такие показатели, как выпуск в текущей пятилетке, скажем, 0,12 автомобиля 
на одну советскую семью. 

А после развала СССР все акценты государства сместились на индивида. И общество в 
ответ, соответственно, атомизировалось. Раньше в фокусе была молекула – семья, а теперь 
атом – человек. Изменения эти случились в короткие сроки – меньше чем за два поколения. И 
основные трансформации прошли не по линии отцы-дети, а по линии деды-внуки. Поэтому, 
рассматривая семьи в аспекте поколений, вся тема выглядит триальной – деды, отцы, внуки. 
Тургеневу пришлось бы дописать свой замечательный роман. 

Дальше – больше. Именно за эти 30 лет у нас дезавуировали понятие законности 
семейных отношений. Незарегистрированный брак почти уравняли в статусе с 
зарегистрированным, а потом и сожительство было включено если не в нишу желательности, 
то в нишу нормальности. 

Еще одна причина деформации института семьи – секс. Он перестал быть 
табуированным. Если рассматривать эту трансформацию на примере трех поколений, то, 
скажем, для поколения дедов секс был статуирован исключительно как предмет семейных 
отношений. Все остальное, конечно же, присутствовало, но осуждалось и государством, и 
обществом. А вот для поколения внуков сексуальные отношения абсолютно доступны и никак 
с семейным статусом не связаны. 

Но есть причина, которая ближе всего именно к оценке «деградация». Лишь год 
разделяет распад Советского Союза и появление интернета. И поскольку интернет 
ознаменовал собой, по сути, открытие пробки в бутылке с информационным джинном – 
изменения безвозвратны. Все мы получили возможность коммуникации вне государственного 
и общественного контроля. И пожинаем условно свободные плоды. Но ожидания от семейных 
институтов изменились не только снаружи. Внутри семьи они теперь тоже другие. По-
научному это звучит внушительно – экзогенные факторы отношений изменили эндогенный 
профиль ожиданий. В реальности всё много проще. 

Прежняя модель семьи, модель поколения «дедов», предполагала, что в ведении 
домашнего хозяйства у мужа и жены есть определенные обязанности. Муж – глава семьи, на 
котором лежит ответственность за ее финансовое благополучие. Жена отвечает за ведение 
домашнего хозяйства, за то, чтобы вечером на столе был горячий ужин, а утром мужа ждала 
чистая рубашка. В поколении «дедов» до вступления в брак «мои деньги» были «моими» 
деньгами, а после вступления становились частью «общих». И не было абсолютного 
требования к женщине как хозяйке очага, чтобы она приносила деньги. Кто мог – приносил, 
кто не мог – не приносил. Но независимо от финансового вклада каждого в дедовских семьях 
была шкатулка, сахарница или коробочка с общим семейным бюджетом. Не только на 
магазин, квартплату или кино. Накопления на отпуск, на зимние сапоги, на телевизор лежали 
там же. На любые цели – они же общие. 
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А в поколении «внуков» семья, даже случившись, все чаще не становится 
молекулой, а остается ассоциацией атомов. У каждого свои доходы, свои кредиты, свои цели. 
Мы теперь предпочитаем купить услугу быта на стороне, а не напрячься и построить быт-
машинку дома. Вместо того чтобы, вступив в брак и организовав семейное хозяйство, 
получить все бесплатно и автоматически. Помните, как у Бардина в его гениальном мультике: 
«Ну что, Полкан, построишь летучий корабль? Куплю». 

Тем более что и брак отныне не гарантирует ни эту бесплатность, ни эту 
автоматичность. Девочки перестали учиться готовить, потому что отныне это не метрика их 
успешности как кандидатов на вступление в брак. Теперь, по мнению поколения внуков, 
важно быть состоявшейся, целостной, самоосознанной, амбициозной – то есть всячески, но 
политкорректно проявлять эгоизм. Для всего остального у нас появилось фальшивое, но 
акцептное мерило-суррогат – деньги. Хочет муж вкусного борща? Заработает – и мы закажем 
борщ в службе доставки. 

Конечно, с мальчиками ситуация полностью симметричная. 
Но прежние семейные ценности – совсем не только борщ и чистая рубашка. В США 

сегодня услугами семейных психологов пользуются 47% людей, и что-то подсказывает, что их 
число будет только расти. И нам говорят, что это хорошо. Возможно… Но, смею уверить, что 
раньше, в поколении «дедов», эта цифра точно была не ниже. Но практика была другая, без 
денег. Работали наши посиделки с друзьями на кухне не хуже. Да много лучше, откровенно 
говоря, они работали. Мы умели сами себя лечить. Теперь норма изменилась и тут. 

Давайте скажем честно: к прежним семейным отношениям нам не вернуться. 
Перефразируя известное выражение, можно утверждать: тот, кто не сожалеет о прежней 
модели семьи – не имеет сердца; тот, кто пытается восстановить ее – не имеет ума. 

Что в этой ситуации делать? Строить что-то новое. Но с вариантами. 
Первый вариант: спрогнозировать пути развития общества. И если в этой картинке семья 

все еще будет значимым институтом организации общества, его важной ячейкой – наладить 
систему навигации, отчалить и надеяться. Надеяться на капитана, на экипаж, на погоду. И на 
то, что угадали с пунктом назначения. 

Вариант второй, визионерский. Вместе придумаем себе модель общества будущего, 
согласимся с ней, увидим в ней место новой семьи и ее хотя бы среднесрочную роль, 
согласимся с этим и начнем строить светлое завтра всеми силами, что есть у государства, 
общества, социума и индивидов. Что-то в этом будет от «дедов», что-то привнесется от 
«внуков». 

Третий вариант – это просто жить. Как-то реагируя на внешние и внутренние вызовы. В 
семейном аспекте – раздражаясь на их модель «родитель 1/родитель 2», запрещая 
немотивированную смену пола, лицемерничая на отказ от детей как нормы жизни. Пока что 
мы так себя и ведем: порицаем все, что явно не подходит нашему обществу (что верно в 
абсолюте), но осторожничаем со своей моделью (что весьма опасно). 

Но если это не устраивает – а нас это не устраивает, то с чего начать? 
Можно с двух простых вещей. Государство должно пройти развилку фокуса «атом или 

молекула». И если будет выбрана семья – раскрыть свои принципы в отношении института 
семьи, которые будут иметь его поддержку: правовую, финансовую, идеологическую. Не в 
девизах раскрыть, но в конкретных формулах. А если на роль основной ячейки общества 
государство подтвердит индивида, то перестать уже сожалеть о семье и еще серьезнее 
задуматься о демографии. 

Без выбора не обойтись. То и это одновременно – не получится. И да, забыл еще одно: 
надо вернуть цензуру. 

Джомарт Алиев, первый проректор РГСУ, Взгляд 
 

Выбирайте жизнь! Один из самых тупых продвигаемых укропропагандой мемов звучит 
«Злые русские придут и всех убьют». 

А зачем это русским? На все вопросы ответ «они же злые». Это, маленькие, комиксовое 
мышление – «злой потому что злой». Так только маленькие детки думают, и то, с задержками 
развития. 
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Начинается всё это с отрицания реальных причин и виновников войны. 
Отрицания того, что война началась с инспирированного США вооружённого госпереворота в 
Киеве. 

США после Второй мировой войны устроили свыше 70 госпереворотов в других странах, 
я давно предлагаю внести это в списки актов агрессии на уровне юридической нормы. И 
только тупые зомбированные рабы блеют «это народ сам вышел». 

Самое главное, что после «звырячого побыття студентов» (где не было ни одного 
студента) вышел, а после сожжения нескольких десятков одесситов заживо – не вышел. Как 
так-то? 

Донецк, Луганск, Харьков, Одесса, Запорожье – все они не приняли незаконную власть 
после госпереворота. Харьков, Одессу и Запорожье удалось подавить силой. Донецк и 
Луганск – не удалось. 

После чего началась гражданская война, которую нацистский киевский режим пытался 
обозвать "российской агрессией" (но обстреливал при этом Донецк и Горловку). 

Но это всё уже тысячу раз говорено, разумному давно достаточно. 
Сегодня мы о другом. 
1. Зачем русским убивать жителей Украины? 
2. А где примеры того, что русские убивают жителей Украины? (вооружённые боевые 

рабы не в счёт). 
Вот есть Крым, там русские никого не убили. 
Вот есть Донецк и Луганск, там русские никого не убили. 
Вот есть Мариуполь, там русские никого не убили. Наоборот, активно отстраивают город 

– новые дома, спортплощадки, дороги. То, чего в Мариуполе тридцать лет «незалежности» не 
делали. 

Вот есть Запорожье и Херсонская область – там русские тоже никого из местных 
жителей не убили. 

Гражданство раздают. Гуманитарку раздают. Пенсии выплачивают. Коммуналку снизили 
в разы. 

Крым, Донбасс, переселенцы из Харьковской области и Херсона, жители Запорожской 
области, ещё около 3 миллионов беженцев – всего около 12 миллионов бывших граждан 
бывшей Украины стали гражданами России за последние несколько лет. 

Вы не поверите – их не убили! 
Им выдали российские паспорта, они полноправные граждане Российской Федерации. 
Без каких-либо ограничений. Не «второй сорт», а равноправные. Могут участвовать в 

выборах (некоторые уже), голосовать, работать на госслужбе, заниматься бизнесом и так 
далее. 

Нигде нет концлагерей для украинцев, никто не расстреливает за мову (которая, кстати, 
является одним из государственных языков Российской Федерации), нигде нет плакатов 
«Убей хохла!», никто не скандирует «Хохляку на гыляку». И в российских ресторанах вы не 
увидите блюд вида «Жареный рагулёнок». 

Так кто кого мечтает убить? Где на самом деле нацизм? Укропропаганда, как обычно, 
врёт чубатым рабам. 

Тут ещё интересное на днях было. Канал «Резидент» опубликовал исследование, 
согласно которому Россия легко могла заморозить 7-9 миллионов жителей Украины в 
прошлом году. Но в ключевые моменты, когда это можно было сделать, ударов по 
инфраструктуре не наносилось. 

Потому что русские с мирняком не воюют. 
В общем, думайте. Можете из украинских рабов, которых американский марионеточный 

режим гонит на смерть, стать свободными русскими. И начать жить (потому что жалкое 
существование в нынешней нищей и бесправной «украине» – это точно не нормальная 
жизнь). Думайте. 

Конт 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 30.08.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 95,71 ▲ 0, 24 

EUR 103,48 ▲ 0, 23 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


